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Alassane Kaboré 
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International Togo
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A l’occasion d’une cérémonie commémorative des 242 ans d’indépendance de son pays, l’ambassadeur des Etats-
Unis au Togo, David Glimour s’est dans son discours de circonstance, prononcé sur la crise togolaise et la nécessité 
d'en mettre fin.  M Glimour a même déclaré que son pays soutient la Cedeao dans ses actions pour sortir le Togo de 
la crise.

EDITO

PAGE 11

Campagne agricole 2018
Le ministère de l’Agriculture 
enregistre un excédent 
alimentaire de 21%
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Dialogue inter-togolais

La filiale togolaise du groupe 
bancaire Coris bank  International 
a depuis le début de ce mois 
de juillet, un nouveau directeur 
général.

Nécessité de 
connaitre les 
changements 
qu’impose l’âge

Solergie Box, une société 
installée dans la préfecture de 
l’Ogou, développe une solution 
innovante pour apporter l’énergie 
aux populations rurales. Il s’agit 
d’un Box qui fonctionne à base de 
plaques solaires...

La farouche concurrence qui existe entre partis politiques devrait-elle les réduire à se refuser à tout acte de 
soutien, de compassion, etc. l’un envers l’autre en cas de besoin ? Sans doute non.
S’inscrivant carrément à l’opposée de certains agissements courants entre leaders de partis politiques dans 
notre pays, agissements basés sur l’idée de concurrence pour la concurrence politique, les jeunes du parti au 
pouvoir ont réagi à l’agression sur la personne de Gerry Taama,...

Les politiques publiques insufflées par le gouvernement togolais 
depuis plusieurs années dans le secteur de l’agriculture boostent 
la production des acteurs dans notre pays...

Electrification rurale
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7 OSC togolaises invitent 
les facilitateurs à s’investir 
plus pour la sortie de crise

La Cedeao peut compter sur
le soutien des Etats-Unis

Les réactions continuent par fuser de partout  à propos du 
communiqué du 4è round du dialogue inter-togolais. Après les 
partis politiques, sept (07) organisations... PAGE 3
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TOGOMATIN

Sénégal / Exclusion de Karim Wade des 
listes électorales 
Pure juridisme ou politique 
de retoquage d’un adversaire 
gênant ?

Cinéma / Sortie d'une série 
« Séfako », l’amour au cœur 
des rancœurs familiales

Forum national du paysan togolais
Le développement agricole 
comme levier de l’émergence 
du Togo

Mouches de fruits
Astuces pour protéger les 
fruits de la contamination

Quinzième anniversaire de l’Onecca
Une semaine d’changes et 
de partage au menu des 
activités

Echos des bénéfciaires des produits fnfi

AZIAVOR Ama Patience, bénéficiaire 
des deux cycles du Produit AJSEF
Dans ce nouveau numéro de votre rubrique ‘’ Echos des Bénéficiaires des Produits 
FNFI’’, nous vous conduisons à Lomé, notamment à Sagboville pour partager avec vous 
les témoignages d’une quarantenaire, AZIAVOR Ama Patience, bénéficiaire des deux 
cycles du Produit Accès des Jeunes aux Services Financiers (AJSEF). Reportage.

Lomé, Région Maritime, 
à la faveur d’une belle 
journée de Jeudi, 

nous avons rendez-vous 
à Sagboville, un des 
quartiers populaires de 
la ville, avec une dame, 
bientôt la quarantaine, qui 
est une membre active de 
ECHOPPE Togo, une des 
nombreuses institutions 
de Microfinance partenaire 
du Fonds National de 
la Finance Inclusive 
(FNFI) depuis 2014. Notre 
interlocutrice fait partie 
des milliers de personnes 
qui ont bénéficié du 
crédit ‘’Accès des Jeunes 
aux Services Financiers’’ 
(AJSEF) du FNFI. L’objectif 
du produit est tout simple, 
permettre aux jeunes de 
notre pays, aux artisans, 
aux jeunes diplômés 
sans empois de pouvoir 
s’auto employer à travers 
l’entreprenariat. 
«  Je suis titulaire d’un 
diplôme de coiffeuse 
professionnelle que j’ai 
obtenu à l’issue de trois 
années de formation. 
Diplôme obtenu, je 
me suis confronté à 
quelques difficultés pour 
pouvoir louer un local, 

m’équiper en quelques 
kits d’outillage et pouvoir 
exercer mon activité. Dans 
mes tentatives multiples 
de contracter un crédit 
auprès des Institutions 
de Microfinance, j’ai été 
informée du Produit AJSEF 
du FNFI qui ambitionnait 
justement de soutenir 
les jeunes artisans à 
pouvoir se prendre en 
charge. Avec quelques 
collègues qui éprouvaient 
les mêmes difficultés que 
moi, nous avons monté 
un groupement solidaire 
et nous avons suivi avec 
rigueur toutes les étapes 
pré déblocage du crédit 
auprès de ECHOPPE 
Togo. Quelques jours 
plus tard, nous avons 
chacune obtenu un crédit. 
Personnellement, j’ai 
obtenu un premier crédit 
de 300.000 F CFA et j’ai 
pu louer un petit local et 
acheter les premiers kits 
d’outillage. J’ai alors monté 
mon atelier de coiffure 
et tresse SOURCE DE VIE 
PATIENCE. Ici, je fais la 
coiffure et tresse, je vends 
des mèches, je fais des 
tissages, et je vends des 
savons et pommades pour 

cheveux ».
L’atelier de coiffure et 
de tresse de Patience 
désormais monté et 
opérationnel, elle s’est au 
fil des mois construit une 
réputation forte grâce à 
son talent et à son savoir-
faire, ses clients de plus 
en nombreuses chaque 
jour ne cachent pas leur 
appréciation à l’issue de 
chaque prestation.
‘’ Je me sens vraiment plus 
belle à chaque passage 
dans le salon de coiffure de 
Patience. Elle exerce son 
métier avec abnégation et 
professionnalisme, et elle 
est surtout bien appliquée 
dans son travail. Elle nous 
propose des gammes 
variées de modèles de 
coiffure, en fonction de 
la forme de notre tête 
et du type d’occasion 
pour laquelle la coiffure 
est dédiée’’, nous confie 
visiblement très heureuse 
Vitoria, une cliente fidèle 
du salon de coiffure.
Patiente s’emploiera 
vigoureusement en 
mettant toutes les 
chances de réussir, 
avec pour finalité de 
rembourser dans les 

délais son premier cycle 
de crédit. Car le message 
de remboursement 
harmonieux des crédits, 
elle affirme l’avoir bien 
assimilé au cours de la 
formation pré-déblocage 
de crédit. 
«  J’ai remboursé dans les 
délais mon premier cycle 
de crédit. Mon groupement 
solidaire et moi-même 
avons été tous dans les 
délais. J’ai aussitôt formulé 
la demande pour avoir 
une seconde tranche de 
crédit. J’ai ainsi obtenu une 
somme de 300.000 F CFA 
qui m’a permis de renforcer 
mes équipements avec 
l’achat d’un séchoir et 
la diversification des 
pommades pour cheveux. 
Comme vous le voyez, 
je suis désormais mieux 
équipée et je suis capable 
de fournir plusieurs 
prestations de qualité à 
mes différentes clientes. Et 
pour pouvoir avoir chaque 

jour davantage de clientes, 
j’offre de temps en temps 
des bonus de fidélité. Pour 
quatre passages dans le 
mois, vous avez droit à une 
séance de soins de cheveux 
gratuitement. Et comme 
vous l’imaginez, cette petite 
technique commerciale 
permet, non seulement 
de fidéliser les clientes 
habituelles, mais aussi de 
bouches à oreilles d’avoir 
de nouvelles clientes. Et je 
peux aujourd’hui vous dire 
trèsfièrement que mon 
portefeuille de clientesa 
décuplé grâce au produit 
AJSEF du FNFI.Aujourd’hui 
je suis plus épanoui et je 
contribue aux côtés de 
mon époux à assurer nos 
besoins fondamentaux et 
à prendre en charge les 
frais de scolarité de notre 
enfant. Le FNFI a permis 
mon autonomie financière 
et garantit mon mieux- 
être».

KD

Tchaoudjo 
Renforcement des capacités dans la protection des enfants

Cinquante chefs traditionnels, leaders communautaires, religieux et 
charlatans de la région Centrale ont renforcé les 25 et 26 juin 2018 à Sokodé, 

leurs capacités sur le thème « rôles et responsabilités des chefs cantons, 
leaders communautaires et charlatans dans la protection des enfants surtout 
ceux en situation difficile ».
Cette formation a été organisée par l’ONG Creuset-Togo en collaboration avec 

le ministère de l’administration territoriale, de la décentralisation et des 
collectivités locales, avec l’appui financier de Kinderrechte Afrika (Droits de 
l’enfant en Afrique), de la Coopération allemande (BMZ) et de la Fondation 
Sternstunden.
L’objectif visé est d’outiller les participants sur le processus de réinsertion 
des mineurs en situation difficile surtout ceux accusés de sorcellerie. 
Il s’est agi également d’accroître la collaboration entre les acteurs et de 
favoriser l’échange des bonnes pratiques pour la mise en œuvre d’une 
dynamique de protection des enfants en situation difficile.

AZIAVOR Ama Patience
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EDITO

Facilitation de la crise togolaise
La Cedeao peut compter sur le soutien des Etats-Unis
A l’occasion d’une cérémonie commémorative des 242 ans d’indépendance de son 
pays, l’ambassadeur des Etats-Unis au Togo, David Glimour s’est dans son discours de 
circonstance, prononcé sur la crise togolaise et la nécessité d'en mettre fin.  M Glimour 
a même déclaré que son pays soutient la Cedeao dans ses actions pour sortir le Togo 
de la crise.

Même si le G5, le groupe 
des cinq ambassadeurs 
dont fait partie les 

Etats-Unis a donné sa vision 
et fait des recommandations 
par rapport à la crise 
politique du Togo, David 
Glimour n’a pas manqué 
d’attirer l’attention des 
autorités togolaise, acteurs 
politiques de tous les bords 
et sommités présents à sa 
cérémonie sur la nécessité 
d’un Togo stable.  
Selon l’ambassadeur des 
Etats-Unis au Togo, cette 
crise qui dure bientôt un 
an, a porté un coup dur à 
l’économie togolaise. Cela 

se traduit par la baisse 
des recettes fiscales et le 
départ des investisseurs 
vers d’autres pays stables 
de la sous-région ouest 
africaine. «  Le Togo étant 
en concurrence avec ses 
voisins et d’autres pays dans 
le monde en vue d’appeler 
les investisseurs, ces 
investisseurs ne viendront 
au Togo que s’il y a la stabilité 
politique », a-t-il déclaré.
Le diplomate a ainsi dans 
son discours demandé, 
que des actions concrètes 
soient posées afin que les 
investisseurs  puissent 
revenir au pays et que 

l’économie togolaise puisse 
retrouver  le dynamisme qu’on 
lui connaissait  il y a quelques 
années. Pour ce faire,  M. 
Gilmour a déclaré  que les 
Etats-Unis soutiennent la 
Cedeao dans la facilitation 
devant sortir le pays de 
l’impasse.

Les locales
La crise togolaise et sa 
facilitation n’ont pas été les 
seuls sujets abordés par la 
représentation des Etats –
Unis au Togo. Cette dernière 
s’est également prononcée 
sur la décentralisation qui 
devrait se concrétiser par 

l’organisation des élections 
locales.  Ces dernières 
constituent une opportunité 
historique pour le Togo, selon 
le diplomate américain.
« L’arrivée de prochains élus 
permettra de rapprocher 
davantage le gouvernement 

de la population. Cela 
obligerait aussi les élus à être 
plus sensibles aux besoins 
des citoyens et à créer une 
nouvelle interaction entre les 
Togolais et le gouvernement 
», a ajouté M. Gilmour.

R. Zakari

Selon WANEP-Togo, 
CNSC-Togo, ACAT-Togo, 
CACIT, REPSFECO-Togo, 

CEJP-Togo et SAAD, il y a 
une contradiction sur le point 
de la suppression et de la 
tenue des élections avant 
novembre, ce qui entraine 
chaque partie prenante au 
dialogue à une interprétation 
différente.

Elles notent  également que 
la liste des points inscrits à 
l’ordre du jour du dialogue n’est 
pas encore épuisée, telles 
réformes constitutionnelles, 
institutionnelles et 

électorales.
Aussi relèvent-elles que la 
poursuite du dialogue ou 
non n’a pas été précisée 
entrainant un flou dans les 
esprits des togolais.
Au regard de ces 
insuffisances, le Groupe des 
7 (G7) lance un appel à la  
CEDEAO à s’investir encore 
plus dans la résolution de la 
crise au Togo.
« Le G7 appelle les Chefs 
d’Etat de la CEDEAO à 
mesurer l’ampleur de la 
situation qui prévaut dans 
le pays, afin de formuler 
des recommandations qui 

Dialogue inter-togolais
7 OSC togolaises invitent les facilitateurs à s’investir 
plus pour la sortie de crise
Les réactions continuent par fuser de partout  à propos du communiqué du 4è round du dialogue inter-togolais. 
Après les partis politiques, sept (07) organisations de la société civile réagissent sur les dernières discussions et  
appellent les Chefs d’Etat de la CEDEAO à s’investir davantage dans la résolution de la crise sociopolitique du Togo. 
Elles invitent par ailleurs tous les religieux  à porter le Togo dans leurs prières quotidiennes.

permettront la réalisation des 
réformes constitutionnelles 
et institutionnelles, puis 
l’organisation d’élections 
transparentes, crédibles 

et acceptées par tous. La 
stabilité de la sous-région 
dépend inéluctablement 
de celle du Togo » exhorté 
un communiqué du G7 sorti 

Nana Akufo-Addo et Alpha Condé

... le président du Nouvel 
engagement togolais 
(NET). Via un communiqué 
rendu public, il y a deux 
jours, le Mouvement des 
Jeunes Unir (MJU), dont 
le Délégué National se 
trouve être Kanka-Malik 
Natchaba, a condamné 
ce « comportement d'une 
autre époque » de certains 
Togolais de la diaspora…
Et si le fair-play politique 
était une erreur ? Pire, et 
si les conséquences de sa 
pratique étaient opposées à 

l’un de ses objectifs, à savoir 
limiter toute animosité 
ou toute agressivité entre 
partis politiques ou encore 
entre leaders ou membres 
de partis ? C'est là, en 
substance, toute la réflexion 
que convoque, l’acte mâtiné 
d’une hauteur d’esprit à 
saluer, que vient de poser 
le MJU et mettant en cause, 
ce qui s’est passé il y a 
quelques jours à Bruxelles, 
lorsque Gerry Taama a voulu 
échanger avec des Togolais 
vivant en Belgique.
Sur le fond, comme 

sur la forme, bien 
d’observateurs - y compris 
des inconditionnels de 
l’opposition - s'accordent 
sur l’adresse et la justesse, 
de ce geste, à l'initiative du 
MJU.
Geste anticoncurrentiel, 
surtout à la veille des 
élections législatives, si 
on en juge l’opinion de 
certains qui estiment sans 
pousser la réflexion loin, 
que l’incident ou l’accident 
de Bruxelles n’est fait que 
pour redonner une certaine 
santé politique à Gerry 

Taama.  Peu importe, et c’est 
là où le geste du MJU trouve 
toute sa pertinence et sa 
puissance. Le président du 
NET n’est pas le premier 
leader à subir la colère de 
certains Togolais acquis aux 
idéologies de l’opposition. 
Nicolas Lawson, le président 
du PRR et beaucoup de 
leaders d’opinion ont été 
déjà pris à parti après 
leurs interventions sur 
des médias, à Lomé. Et 
sans que cela ne suscite la 
moindre dénonciation des 
autres leaders politiques ou 

même des organisations de 
défense des droits humains. 
Pourtant, ce sont des actes 
liberticides graves, ce sont 
des préludes dangereux 
à notre démocratie en 
construction. Et quand tout 
cela se déroule, sans des 
gestes courageux de fair-
play politiques, pareils à la 
dénonciation que vient de 
faire le MJU de l’agression 
sur le président du NET, 
nous risquons de bâtir 
une indescriptible jungle 
politique.

Dieudonné Korolakina 

mercredi.
Le G7 invite dans le même 
temps les parties prenantes 
au dialogue à poursuivre 
les concertations par 
tous les moyens afin de 
parvenir à  un accord 
historique dans l’intérêt du 
peuple conformément à la 
Recommandation  N°6 de 
la Commission Justice et 
Réconciliation (CVJR).
Il demande par ailleurs à 
tous les religieux sur toute 
l’étendue du territoire à 
porter le peuple togolais 
et toute la classe politique 
dans leurs prières en respect 
à la première phrase du 
préambule de la Constitution.

www.togobreakingsnews.
com

David Glimour
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Panique après l'explosion 

Sénégal / Exclusion de Karim Wade des listes électorales 
Pure juridisme ou politique de retoquage 
d’un adversaire gênant ?
Tout le monde attendait la publication de cette liste électorale provisoire issue 
de la dernière révision exceptionnelle au Sénégal. Pour le PDS, principal parti de 
l’opposition sénégalaise, la publication de cette liste avait un intérêt particulier 
: retrouver le nom de son leader Karim Wade, celui-là qui portera les couleurs du 
parti aux prochaines élections. Et pourtant, le nom n’y figurait pas. Le parti ne 
compte pas en rester là.

Surprise pour certains, 
évidence pour 
d’autres, le nom de 

Karim Wade ne figurait 
pas dans la liste provisoire 
des électeurs sénégalais 
affichée le lundi 2 juillet 
2018. Le silence du parti de 
l’ex-président sénégalais 
Abdoulaye Wade n’a duré 
que 24 heures. Comment 
comprendre une telle 
exclusion, au moment où 
le président Macky Sall 
s’englue dans des discours 
de la main tendue envers 
l’opposition ?

De l’application simple 
de l’article L31 du code 
électoral
Lundi 2 juillet 2018, 
face à la presse 
sénégalaise, Bernard 
Casimir Demba Cissé 
de la direction générale 
des élections, explique 
les empêchements 
contraignants juridiques 
liés à sa condamnation 
et qui excluent d’office le 
fils d’Abdoulaye Wade de 
l’inscription sur les listes 
électorales.
En effet, dans ses articles 
L31 et L32, alinéa 2, le 

code électoral sénégalais 
prévoit que toute 
condamnation définitive 
de 5 ans ou plus, pour 
n’importe quel délit, 
entraîne de facto la perte 
du droit d’inscription sur 
les listes électorales.

En mars 2015, le richissime 
fils de l’ancien président 
sénégalais a été condamné 
par la Cour de répression 
de l'enrichissement illicite 
(CREI) à six ans de prison 
ferme et plus de 200 
millions d'euros d'amende 
avant d'être gracié en 
juin 2016 par le président 
Macky Sall. En se fondant 
sur ces faits, l’exclusion 
de Karim Wade n’est 
que le résultat évident 
d’une condamnation 
qui, même si elle ne le 
prive pas de ses droits 
civiques et politiques, le 
prive toutefois, et selon 
le code électoral, du droit 
de s’inscrire sur une liste 
électorale au Sénégal.
Contorsion de la loi, 
manœuvres pour écarter 
un adversaire politique 
gênant, les mots ne 
manquent pas au registre 

du PDS pour qualifier 
une telle décision. Mais 
de quels arguments 
juridiques le parti dispose-
t-il pour répondre à cela ?

Devra-t-on justifier 
cette exclusion en se 
cantonnant du seul côté 
des dispositions de la 
loi électorale ou doit-on 
y voir des manœuvres 
préparées de longue date 
pour écarter un adversaire 
gênant ?
Des manœuvres pour 
écarter des adversaires 
gênants ?

Pour le PDS, le dessein 
du président Macky Sall 
est connu de longue 
date : éliminer ses 
adversaires politiques 
en vue de se baliser une 
voie clairsemée pour son 
prochain mandat. Et pour 
y parvenir, Babacar Gaye, 
porte-parole du parti 
estime que le chef de 
l’Etat utilise « les moyens 
de l’Etat, les ressources 
de l’État, de la police, de la 
gendarmerie, de la justice 
et même du ministère de 
l’Intérieur ».

De Khalifa Sall à Karim 
Wade, la chanson est 
presque la même pour 
l’opposition sénégalaise 
qui refuse d’y voir dans 
les condamnations 
prononcées, une simple 
application de la loi du 
pays. Pour eux, Macky 
Sall cherche à tout prix à 
écarter ses adversaires. 

Avec la condamnation 
de Khalifa Sall, et 
l’exclusion de Karim 
Wade de l’inscription des 
listes électorales, c’est 
deux poids lourds pour 
l’opposition sur le chemin 
du président Macky Sall. 

L’argument d’élimination 
d’un adversaire politique 
est facile à avancer, 
mais difficile à prouver 
juridiquement, lorsque 

des preuves matérielles 
existent à l’encontre 
des prévenus. Entre 
l’application de la loi et 
les desseins cachés des 
acteurs politiques en 
compétition, le paradigme 
qui s’applique va toujours 
en faveur de celui qui 
a la force « légale et 
règlementaire » de son 
côté. 

Même si le PDS s’active 
à préparer une contre-
attaque devant la Cour 
suprême, les chances 
sont assez minces. Et 
dans ce contexte, seule 
l’amnistie, qui effacera 
son casier judiciaire, 
pourra le ramener dans 
cette bataille pour la 
présidentielle de 2019.

Alexandre Wémima

L'adjudant Jean-
Florent Nion n’y est 
pas allé par 4 chemins. 

« C'est le général Gilbert 
Diendéré qui a instruit 
de faire un coup d'Etat », 

Burkina-Faso / Procès du putsch manqué
Un sous-officier implique directement le Gal Diendéré
Plusieurs fois reporté, ce procès du putsch manqué a repris. Au 4ème jour de 
l’interrogatoire des accusés, un sous-officier raconte avec des précisions, le fil 
de commandement qui a amené au putsch sous le commandement du général 
Diendéré.

répète-t-il plusieurs fois à 
la barre, comme pour faire 
graver cette information 
dans les mémoires.

« Le 16 septembre 2015 
», raconte-t-il, « après 
le début du conseil des 
ministres, je me suis 
rendu dans le local de 
repos ». Il explique que 
deux sous-officiers sont 
venus l'informer que « le 
général Gilbert Diendéré 
aurait instruit de faire 
un coup d'Etat ». Pour 
s’assurer que l’ordre venait 
bien « d’en haut », l’ex-
adjudant se serait rendu 
au domicile du général. A 

son retour, il aurait soufflé 
à l'adjudant-chef major 
Eloi Badiel cette phrase : 
« le grand semble être au 
courant ».

Pour embarquer le 
président de la transition 
et l’ensemble des 
ministres présents 
ce jour, l'adjudant-
chef Moussa Nebié, 
surnommé « Rambo » 
aurait dit aux membres 
du gouvernement que la 
présidence serait la cible 
d'une attaque et aurait 
ordonné au président 
Michel Kafando et au 
Premier ministre Yacouba 
Isaac Zida de les suivre.

En rappel, Gilbert 
Diendéré, présumé auteur 
du putsch manqué de 

septembre 2015, est, 
entre autres, poursuivi 
pour des faits d’atteinte 
à la sûreté de l’Etat, de 
complicité d’enlèvement 
et de séquestration, de 
crime contre l’humanité, 
de complicité d’actes 
terroristes, de complicité 
d’homicides volontaires 
et de complicité de 
destruction de biens.

En octobre 2017, lors 
des audiences de 
confirmation des charges 
retenues contre lui, le 
général Diendéré avait 
demandé, au travers de 
ses avocats, l’inculpation 
de la hiérarchie militaire 
en poste au moment du 
putsch en septembre 
2015.

T.M.

Karim Wade

Le Gal Gilbert Diendéré
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Selon une note 
rendue publique 
par le ministère en 

charge de l’Agriculture, de 
l’Élevage, de la Pêche et de 
l’Hydraulique,  la campagne 
agricole 2018 du Togo a fait 
un bond qualitatif. Selon 
les chiffres diffusés par le 
département ministériel, 
la production nationale 
céréalière s’est accrue de 
l’ordre de 21% en rapport 
avec les différents résultats 
des années passées. Dans 
son inventaire, le ministère 
en charge de l’Agriculture au 
Togo relève que ce sont les 
filières sorgho, le mil et les 
tubercules qui ont permis 
de porter ce nouvel élan 
de l’agriculture au cours de 
l’année dernière. 
De l’analyse des responsables 
du département ministériel, 
cette croissance soutenue 
depuis plusieurs années 

maintenant enregistrée dans 
le secteur agricole traduit la 
dynamique de performance 
qui se confirme toutes les 
saisons. Une impulsion qui 
augure, d’après le ministre 
Ouro- Koura Agadazi, 
des performances plus 
significatives à l’avenir. Dans 
les prochaines éditions, 
le gouvernement compte 
mettre désormais le cap 
sur la transformation des 
produits agricoles à travers 
la mise en œuvre d’une 
véritable industrie agricole.
Se réjouissant de 
ces performances le 
département ministériel 
souligne par ailleurs les 
différents défis en matière 
agricole qui attendent 
notre pays. Pour maintenir 
le cap de cette croissance 
dans les années à venir, 
le gouvernement togolais 
ambitionne d’offrir de 

Forum national du paysan togolais

Le développement agricole comme 
levier de l’émergence du Togo
Devenu depuis plusieurs années maintenant, une tradition pour le gouvernement 
togolais, le forum national du paysan togolais a ouvert ses portes hier mercredi 
à Kara. Ce rendez-vous de trois jours est une opportunité de maillage entre les 
acteurs du privé et le secteur public de se pencher sur le thème « Revue du secteur 
agricole : bilan et perspectives à l’heure de la mise en place des agropoles ».

Le rendez-vous des 
acteurs de l’agriculture 
togolaise intervient 

dans le contexte de 
l’activisme enregistré au 
sommet de l’Etat togolais 
avec à la clé, des lancements 
de plusieurs programmes 
de promotion du secteur 
dans notre pays. L’une des 
clés pour le rayonnement 
de l’agriculture togolaise 
est le Mifa, le Mécanisme 
d’incitation au financement 
de l’agriculture lancé il y a 

seulement quelques jours 
par le chef de l’Etat Faure 
Gnassingbé.
Lors de ces rencontres 
entre les pouvoirs publics 
et les acteurs privés du 
secteur agricole, il sera 
alors question de porter 
au grand public, les 
différentes opportunités 
que présente le nouveau 
mécanisme d’incitation 
à l’agriculture. Au menu 
du programme, il est 
également question pour 

les différentes parties, de 
faire le bilan des différentes 
politiques entrant dans le 
cadre du développement 
de l’agriculture mises en 
œuvre depuis plusieurs 
années maintenant. 
Les échanges entre le 
gouvernement et ses 
partenaires permettront 
également d’identifier les 
défis à relever par l’Etat en 
prélude à la mise en œuvre 
de la chaîne de valeur 
agricole. 

Dans son ambition de 
donner davantage de 
visibilité au secteur et de 
viabilité à ses acteurs, le 
gouvernement togolais, en 
élaborant le Programme 
national de développement 
(PND 2018 2022) compte 
créer une véritable chaîne 
de valeur dans le secteur. 

La mise sur pied des 
agropoles dont la date 
d ’o p é r a t i o n n a l i s a t i o n 
est encore en attente, 
est présentée par le 
gouvernement comme une 
mesure de développement 
intégral d’ici à l’horizon 
2030.

TM

Banque

Alassane Kaboré 
prend les rênes 
de Coris Bank 
International Togo
La filiale togolaise du groupe bancaire Coris bank  
International a depuis le début de ce mois de juillet, 
un nouveau directeur général.

Alassane Kaboré 
prend fonction 
au Togo à la suite 

d’une note de la banque 
en date du lundi 02 juillet 
dernier. Précédemment 
directeur des risques 
à Coris bank Mali, le 
nouveau directeur Coris 
Bank Togo s’est illustré 
par l’efficacité de sa 
vision ainsi que par sa « 
maîtrise des ratios liés 
à la mesure du risque ». 
A ce poste, Alassane 
Kaboré vient en 
remplacement de 
Sanou Seydou appelé à 
d’autres engagements 

Campagne agricole 2018

Le ministère de l’Agriculture enregistre 
un excédent alimentaire de 21%
Les politiques publiques insufflées par le gouvernement togolais depuis plusieurs 
années dans le secteur de l’agriculture boostent la production des acteurs dans 
notre pays. Au terme de la précédente campagne agricole comme plusieurs 
années plutôt, le Togo a enregistré un excédent de production céréalière d’un 
taux significatif et annonce encore de beaux jours dans l’avenir pour le secteur.

nouvelles opportunités 
de financement et de 
commercialisation aux 
nouveaux acteurs agricoles 
qui émergent. 
Pour ce faire, 
l’opérationnalisation du 
Mécanisme incitatif au 
financement agricole (Mifa) 
dont la phase de démarrage 
a été lancée il y a deux 
semaines par le chef de 
l’Etat, se présente comme 
une alternative au manque 
de soutien financier à 
l’agriculture togolaise. L’Etat 
compte ainsi se porter 
comme une assurance des 
prêts qui seront octroyés 
par le système financier. Sur 
les dix prochaines années 
les pouvoirs publics tablent 
sur une croissance agricole 
annuelle de 10%. 

Aujourd’hui, le financement 
agricole représente moins 
de 5% des prestations des 
banques commerciales 
togolaises. Dans le cadre 
de la mise en œuvre du Plan 
national de développement 
2018 2022, l’agriculture 
occupe une place de choix 
pour l’émergence du Togo 
en son deuxième axe qui est 
relatif au « développement 
des pôles de transformation 
agricole, manufacturiers et 
d’industrie extractives ».

Awih Essoyodou

Un agriculteur

Ouro k. Agadazi, minist de l'Agriculture

pour le compte de la holding du groupe, informe la 
direction générale du groupe. Depuis janvier 2015, 
date d’ouverture de la filiale du groupe au Togo, 
M. Sanou a eu le mérite d’avoir apporté vigueur et 
croissance sur le marché financier du pays où règne 
une rude concurrence avec plus d’une dizaine de 
banques implantées à travers le territoire national.
Notons qu’au Togo, le groupe Coris Bank International 
détient un réseau de quatre agences dans la capitale 
sises au grand marché de Lomé (agence principale), 
celle de Hedzranawoé ou encore l’agence du port. 
Dans son plan de développement, la filiale projette 
d’étendre son réseau bancaire à travers tout le Togo. 
A la suite de son entrée à la Bourse régionale des 
valeurs mobilières (BRVM), Coris Bank International a 
remporté plusieurs prix sous régionaux à l’instar de 
celui de l’entrepreneuriat jeune, de la qualité etc.

La rédaction

Alassane Kaboré, nouveau DG de Coris 
Bank Togo
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Cérémonies de mariage

La préfecture du Golfe à 
nouveau opérationnelle  

L’importance de la dot 
Le mariage est l'union de deux individus, une femme et un 
homme et dont les termes sont régis par un contrat dont 
l’autorité est garante. TogoMatin se propose de vous présenter 
les avantages et les inconvénients de trois types de mariage: 
coutumier, civil et religieux afin de mieux guider les futurs 
mariés dans leurs choix pour le meilleur et pour le pire.

Mariage

Processus et trois différents types au Togo

La célébration des mariages 
a repris à la préfecture 
du Golfe depuis le 19 juin 

2018 après environ 6 ans de 
suspension. 
La reprise des célébrations 
a été officialisée au cours 
d’une cérémonie de lancement 
présidée par le président de 
la délégation spéciale de la 
préfecture du Golfe, Kossi 
Aboka, en présence du préfet 
du Golfe, Komlan Agbotse, des 
autorités traditionnelles et des 
invités.

Pour rassurer le public sur la 
célébration des mariages à 
la préfecture du Golfe, Kossi 
Aboka a déclaré: «Je voudrais 
rassurer tous les consulats, 
ambassades que les normes 
sont remplies, la légalité est 
là. Tout le monde peut venir 
aujourd'hui dans le Golfe 
pour faire ses papiers d’Etat 
civil qui seront des papiers 
authentiques qui répondent 
aux normes légales ».

De son côté, le préfet du Golfe, 

Komlan Agbotse a estimé 
que les citoyens togolais qui 
décident d’entrer dans les liens 
sacrés du mariage peuvent à 
nouveau recourir aux services 
de la délégation spéciale de la 
préfecture du Golfe.

Eu égard à l’assurance donnée, 
il convient de rappeler que dans 
le passé, les consulats avaient 
refusé les actes de mariages 
qui étaient signés par les 
préfets. La célébration aura lieu 
les mardis, jeudis et samedis. 
Les inscriptions se font au 
secrétariat de l’état civil central 
de la préfecture du Golfe tous 
les jours ouvrables.

Et pour faciliter la tâche aux 
futurs mariés, mais aussi à 
ceux qui voudront légaliser 
leurs documents, la délégation 
spéciale de la préfecture du 
Golfe a invité toute la population 
du grand Lomé à venir à la 
préfecture du Golfe pour des 
papiers d’ordre civique et des 
dossiers de mariage. 

CA

Doter une fille au Togo, c’est 
en quelque sorte sceller 
une certaine alliance entre 

deux familles différentes, entre 
un homme et une femme. Avant 
qu’un homme puisse épouser 
une fille, il faut qu’il aille 
doter cette dernière auprès 
de ses parents afin d’obtenir 
leurs bénédictions. Selon les 
exigences culturelles, il devra 
présenter à la famille un certain 
nombre d’articles que ces 
derniers auront demandés. 
C’est aussi une garantie que 
l’homme appose sur cette 
dernière avant le mariage. Au 
Togo, la dot passe très souvent 
avant le mariage. Nous ne 
cesserons jamais de clamer la 
place importante de la femme 
au sein de la société togolaise. 
La dot n’est pas synonyme 
d’achat d’un bien ; elle est 
symbolique comme la loi même 
le demande, c’est pour l’homme 
une manière de prouver sa 
capacité à entretenir plus 
tard sa future femme. C’est un 
honneur que l’homme accorde 
à cette dernière. 
Il lui prouve qu’elle a une valeur, 
une dignité et qu’il est prêt à 
lui remettre les clés du foyer 
et quel que soit le prix à payer. 
Autrefois, dans certaines 
communautés, il fallait que 
le futur époux effectue des 
travaux champêtres énormes 
pour la belle-famille avant 
d’avoir leur bénédiction; dans 

d’autres communautés, ce sont 
des sommes exorbitantes et 
des listes d’articles énormes 
qui étaient demandés. Ce qui 
faisait que certains fuyaient 
leurs obligations. 
 De nos jours encore, cela existe 
et la plupart des gens fuient 
cette étape du circuit pour le 
mariage mais finissent toujours 
par s’y soumettre. Certaines 
communautés ont gardé 
leur rite intact que certaines 
personnes trouvent très rigide, 
mais d’autres ont « dilué leur 
vin » afin d’alléger la tâche au 
futur gendre. 
Selon l’article 56 du code 
togolais des personnes et de la 
famille, « la dot a le caractère de 
symbole. Elle peut être payée 
en nature ou en espèce ou sous 
les deux formes. Son montant 
ne peut normalement excéder 
la somme de dix mille francs ».

Préjugés autour de ce rituel
Certains trouvent que le 
caractère traditionnel de la dot 
est une manière pour les beaux-
parents d’escroquer le futur 
époux, d’autres pensent que 
les beaux-parents ne veulent 
pas offrir leur fille en mariage. 
Sur cette question les avis 
divergent mais il est à retenir 
qu’au regard de la souffrance 
qu’un homme aura enduré 
avant d’obtenir la bénédiction 
de ses beaux-parents, il traitera 
sa femme à sa juste valeur. 

Un mariage traditionnel

Une partie de dot
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Mariages coutumier, civil ou religieux 

Lequel choisir ?

Prérequis et préparatifs 

Préparation
Le mariage est précédé d'une 
procédure préparatoire, qui 
vise à sa préparation sur le plan 
administratif. Cette procédure 
implique la participation des 
deux fiancés. Pour ce faire, il 
est demandé aux fiancés de 
s’adresser à l'office de l'état civil 
compétent pour savoir quels 
documents fournir.

Le mariage est soumis aux 
conditions suivantes:
• Les fiancés doivent être 
âgés d'au moins 18 ans révolus 
et capables de discernement.
• Le mariage n'est pas 
possible entre parents en ligne 
directe, frères et sœurs ou 
demi-frères et demi-sœurs.
La dot dont nous avons fait 
cas ci-dessus est un moyen de 
protéger la femme contre les 
aléas de la vie notamment en 

cas de divorce. 
D’ailleurs, l’autorité 
administrative exige, avant la 
célébration du mariage civil 
: « le certificat de la dot ou la 
preuve du mariage coutumier».
 
« C’est en application aux 
textes de la République. La loi 
de 2011 sur la décentralisation 
au Togo exige que la fille soit 
dotée avant le mariage. Nous 
exigeons ce document afin 
de nous assurer que la loi est 
respectée », déclare Léandre 
Gbényédzi, président de la 
délégation spéciale du 3e 
arrondissement de Lomé. 

Le certificat de mariage civil 
obtenu est, à son tour, le 
principal document réclamé 
par les religions chrétiennes 
avant la célébration du mariage 
religieux.

De nos jours, plusieurs 
personnes se demandent 
pourquoi on doit aller à la 

mairie, encore moins à l’église 
pour se témoigner leur amour. 
Comme pour rattraper le temps 
perdu, les deux amoureux 
se décident, à l’insu de tous, 
droits de l’homme oblige, de 
vivre ensemble sans en avertir 
personne. Du concubinage 
coupable, on passe aux unions 
libres qui ne respectent aucune 
norme : c’est la « liberté ». 

Le mariage coutumier

En Afrique où le poids de la 
culture et des parents fait 
toujours sa loi, le mariage 
coutumier est recommandé. 
En effet, le mariage coutumier 
a ce charisme de rapprocher 
les jeunes mariés de leurs 
familles d’autant qu’en Afrique, 
c’est une famille qui épouse 
une autre. Ceci permet alors la 
bonne intégration de la femme 
dans sa nouvelle famille, ce qui, 

à la longue, permettra de lui 
apporter secours tout en évitant 
des situations anormales tel le 
divorce. 

Après un mariage coutumier, 
aucun partenaire n’a le droit de 
faire ce qu’il veut, il a sa famille 
sur le dos. Elle a toujours un œil 
sur lui. S’il y a un problème au 
sein du couple, elle intervient 
rapidement pour ramener la 
balle à terre. C’est bien là le rôle 
du conseil familial dirigé par le 
plus sage de la famille 

Néanmoins, cette ingérence de 
la famille dans la vie du couple 
l’étouffe parfois au risque 
de briser l’amour entre les 
deux conjoints. On a toujours 
décrié, dans toutes les sociétés 
d’Afrique, la méfiance entre la 
belle-fille et sa belle-mère. La 
surveillance de la famille vis-à-
vis du jeune couple a souvent 
conduit à l’expédition de la 
femme ou à la polygamie. 

Le mariage civil 

Le mariage civil est donc une 
réponse à ses imprévus. Il 
rappelle les devoirs de chaque 
conjoint. De plus il le protège, 
en le rétablissant dans ses 
droits. L’amour n’est donc pas 
en contradiction avec le droit 
mais un amour sans droit n’en 
est pas un. 

En réalité, le droit n’a pas de 
sentiment. Il dit ce qui est tel 
que cela devrait être selon la 
convention. Or en matière de 

sentiments, la réalité est tout 
autre. Une relation amoureuse 
construite uniquement sur des 
principes juridiques perd son 
sens. La vie conjugale est en 
effet plus qu’un contrat. C’est 
une vie ensemble, et toute 
une vie figurez-vous ! Seul le 
mariage religieux est capable 
d’éclairer ce mystère. 

La rencontre d’un homme et 
d’une femme dans le cadre du 
mariage implique une troisième 
personne : Dieu. On ne se 
marie pas par hasard, disait un 
penseur. La rencontre fortuite 
qui a ouvert le rideau du mariage 
a été programmée par Dieu, ce 
qui fait dire aux théologiens 
qu’en réalité « on épouse celui 
ou celle qu’on devrait épouser».
 
Le mariage religieux 

Le sacrement de mariage, tout 
comme les autres sacrements 
est donc un signe visible de la 

rencontre avec Dieu. Au-delà 
du signe, il vivifie le signifiant. 
Par ce sacrement, le signifiant 
et le signifié sont les mêmes 
dans l’action du Saint Esprit.  
Dieu intervient alors dans la 
vie du couple pour y opérer des 
miracles. Il fait descendre les 
grâces tel un soleil qui envoie 
ses rayons lumineux sans pour 
autant s’appauvrir. Pourra 
comprendre cette vérité, seul 
celui ou celle qui a fait un 
mariage religieux. Nous vous y 
encourageons donc ! 

TogoMatin

Anneaux de mariage

Un couple dans l'euphorie du mariage
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Votre commentaire! 

Blague

BOULEVARD        Doulassamé   22 21 65 49
BON PASTEUR   38, Av. Libération   22 21 13 67
HANOUKOPE   Avenue de la N. M. 22 21 01 15
BIOVA Bd. Houphet Boigny 22 34 50 93
CHATEAU D’EAU                   BE 22 21 57 51
KODJOVIAKOPE Av.  Duisbourg 22 21 89 90
AMITIE                     (SOTED) 22 21 74 47
CAMPUS       Adewi 22 21 56 32
HÔPITAL         Face CHU-Tokoin 22 20 08 08
PROSPERITE      Bd Eyadéma e       23 38 84 25
PEUPLE          Marché NUKAFU 22 26 84 22
LE JOURDAIN   Tokoin Wuiti  22 61 56 14
BAH Face EPP Hedzranawé 22 26 03 20
St PIERRE  Hedzranawe.      22 26 19 73
MAWULE Bè-Kpota              22 27 11 21
LE PROGRES  Ahadji kpota        22 35 86 55
CITE           Bd. du 30 Août 22 25 01 25
BESDA   Adidogomé-Aménopé     22 51 05 29
EPIPHANIA      Rue de La Pampa     23 20 10 52
CONSEIL            Sagbado Logote 23 21 56 53
DU POINT E   Aflao Gakli          22 51 91 71
LE GALIEN              Adidoadin  22 51 71 71
VIGUEUR          AGBALEPEDOGAN,  22 51 63 30
St JOSEPH  BE KLIKAME 22 25 74 65
NABINE                  Agoè Anomé        23 21 66 15
VOLONTAS DEÏ   Avédji,                 22 36 00 95
VITAFLORE   Agoè Vakposito 22 19 22 86
St ESPRIT  Agoè-Nyivé         22 40 29 06
St MICHEL  Agoenyivé           22 51 70 22 
EXCELLENCE Agoe Demakpoe 22 51 77 87
MAINA              Agoé Assiyéyé,  22 33 65 34
ABRAHAM Agoè-Logopé   22 50 10 00
VERSEAU  Baguida 22 27 34 53 
DE L'EDEN  Baguida 22 52 13 98

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers
AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé
du 25 / 6 / au 07 / 7 /  2018

Photo du jour

Débat
Avez-vous un texte, un document, un 
diplôme à traduire?
Plus de soucis, contactez:
Africa Translate Consulting.
Tél: (+228) 90 30 26 94 / (+228) 22 44 89 43
E-mail: dhoglonou@africatranslate.com

Traduction

X? kg

kgkg10 30

34 kg

Donnez la valeur de ( X )

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

S'il vous plaît aidez moi. 
J'ai 24 ans et je sors avec une femme qui a 55 ans avec 2 
enfants de 32 et 33 ans .... 
Le problème est que ces enfants ne me respectent pas, ils 
ne veulent pas m'appeler papa. Pire encore quand je leur 
demande de me faire la lessive, ils se moquent de moi. 
J'aime énormément leur maman et je n’ai pas envie de la 
perdre.
Que dois-je faire?

Sachant bien que son mari couche avec sa domestique, 
la femme donna congé de weekend à sa bonne sans 

pour autant aviser son mari.
A une heure tardive dans la nuit, le monsieur s’excusa 
pour aller aux toilettes. Dès ce temps, la femme entre 
discrètement dans la chambre de la domestique et s’est 
couchée sur son lit. 
Quelques minutes après dans l’obscurité, le monsieur sans 
perdre son temps entre et commence à faire l’amour avec 
sa propre femme dans l'ignorance…
Imaginez la suite
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Lire  

« Comment parler 
en public » de Dale 
Carnegie. Nouvelle 
édition. Pp 56-58

« …Il y a fort longtemps, 
un docteur en 
philosophie et un garçon 
très fruste qui avait 
passé sa jeunesse dans 
la marine britannique se 
sont inscrits en même 
temps à un de nos 
stages à New York. Le 
premier était professeur 
à l’université. L’autre 
était camelot dans une 
petite rue populaire. Les 
propos de ce dernier 
étaient beaucoup plus 
appréciés que ceux du 
professeur. Pourquoi? 
L’universitaire parlait 
un anglais recherché. 

Il était courtois, cultivé, 
raffiné. Ses exposés 
étaient toujours clairs 
et logiques, mais il leur 
manquait une chose 
essentielle: du concret. 
On n’y trouvait que des 
idées générales. Pas une 
seule fois, il n’illustra 
son sujet avec quelque 
chose approchant une 
expérience personnelle. 
Ce n’était qu’une suite 
d’abstractions reliées 
entre elles par un mince 
fil de logique. Le camelot 
avait un style concret, 
pittoresque, imagé. Il 
parlait la langue de tous 
les jours. Il citait un 
fait, puis l’illustrait par 
ce qui lui était arrivé 
personnellement. Il 
décrivait les gens avec 
lesquels il travaillait et 
parlait de ses difficultés 

à suivre les règlements. 
La verdeur, la vivacité 
de ses expressions 
étaient divertissantes. 
Je cite cet exemple, non 
parce qu’il caractérise la 
manière du professeur ou 
du camelot, mais parce 
qu’il démontre qu’un 
exposé coloré, plein 
de détails, a le pouvoir 
de capter l’attention. 
Voici quatre moyens 
de capter l’attention. 
Si vous les appliquez, 
vous êtes sûr de réussir. 
Premièrement: Limitez 
votre sujet. Une fois votre 
sujet choisi, la première 
chose est de définir ses 
limites, et de ne pas en 
sortir. Ne commettez 
pas l’erreur de vouloir 
l’épuiser. Un jeune 
homme essaya de nous 
raconter en deux minutes 

l’histoire d’Athènes, de 
500 avant Jésus- Christ 
jusqu’à nos jours. Quelle 
présomption! Il en était à 
peine à la fondation qu’il 
dut se rasseoir. Encore 
un qui a succombé au 
désir de vouloir trop en 
dire dans un seul exposé. 
C’était là un cas extrême, 
mais j’ai entendu des 
milliers de causeries, 
plus limitées certes 
dans leur étendue, 
mais qui ne retenaient 
pas mieux l’attention 
et cela pour la même 
raison: elles passaient 
trop d’éléments en 
revue. L’esprit ne peut 
suivre longtemps une 
énumération monotone. 
Si votre prestation 
ressemble à la lecture de 
l’annuaire, vos auditeurs 
se lasseront vite. Prenez 

un sujet simple, par 
exemple une visite au 
parc de Yellow stone. 
De crainte d’omettre 
un détail, la plupart des 
gens décrivent tous les 
coins du parc. Le public 
est entraîné dans un 
tourbillon à une vitesse 
vertigineuse. Finalement, 
tout ce qu’il retient, c’est 
un mélange de cascades, 
de montagnes et de 
geysers. Le récit n’est-
il pas plus frappant, 
si l’orateur se limite à 
une curiosité du parc, 
l’étrangeté des sources 
chaudes, par exemple. 
Il peut alors développer 
tel détail pittoresque 
permettant d’évoquer le 
parc de Yellowstone avec 
ses couleurs vives et sa 
diversité… »

Selon le directeur 
national de la 
cinématographique, 

Essohanam Koutom, 
l’initiative de la semaine 
nationale part du constat 
qu’il n’a pas de films de 
qualité au Togo. 
« Les Togolais sont 
excellents dans les courts 
métrages mais sont effacés 
dans les compétitions 
de long métrage ce qui 
justifie le fait que les films 
togolais ne passent pas 
au Fespaco. Nous avons 

initié cette semaine dans 
le souci de prendre des 
dispositions devant créer 
des meilleures conditions 
de création de films », a 
indiqué M. Koutom. 
Le scénario ou l’écriture 
de projet de film étant 
le soubassement de 
toute production de 
film, le ministère de la 
Communication, de la 
Culture, des Sports et de la 
Formation civique, à travers 
la direction nationale de 
la cinématographie, se 

propose de développer 
un projet intitulé : « 
Togo Film : De l’écriture 
à la coproduction 
internationale ». 
L’objectif de cette 
initiative est de soutenir 
l’émergence de longs 
métrages en insistant sur 
le développement des 
projets et la recherche de 
financement.  

« Il s’agit d’encourager 
la coproduction à 
l’internationale et pour les 

Semaine nationale du cinéma

Pour plus de visibilité du cinéma togolais 
Le ministère de la Communication, de la Culture, des Sports et de la Formation 
civique organise du 2 au 7 juillet 2018, la semaine nationale du cinéma togolais. 
Ce projet vise à rendre les productions  togolaises plus compétitives afin qu’elles 
soient représentées dans les grandes compétitions cinématographiques. 

« Séfako », c’est l’histoire 
de Séfako et Edem, deux 
jeunes qui s’aiment. En face 
de leur idylle se dresse une 
vieille rancœur entre leurs 
familles respectives. Seul 
le père d’Edem et la mère 
de Séfako connaissent 
l’histoire qui a créé une 
barrière entre les deux 
familles : le père de la 
jeune fille, grabataire avait 
donné pour caution ses 
terres à son ami, qui n’est 
autre que le père du jeune 
homme, afin de se soigner. 
Seulement, celui-ci meurt. 

La terre qui devait être 
exploitée durant trois ans 
est devenue la propriété du 
père d’Edem.
Entre amour et secret 
familiaux… les choses 
se compliquent pour les 
jeunes tourtereaux. Le seul 
issu, resta l’exil ! 
Le sort ne leur est pas 
favorable. Hormis le secret 
des conflits fonciers, un 
autre plus lourd plane… 
C’est le non-dit de la série.
La série-drame Séfako 
a également traité des 
grossesses indésirées. 

Séfako a deux amies dont 
l’une se fera engrosser 
par son professeur de 
Mathématiques qui quitte le 
village. Marié, l’enseignant 
prétend avoir une famille 
en charge. Menacée par sa 
mère, la jeune fille tente le 
pire : l’avortement.
« C’est une histoire qui 
me tenait à cœur que j’ai 
voulu écrire pour véhiculer 
ce message. Relever ce 
que les jeunes filles vivent 
sur les bancs d’écoles, 
l’irresponsabilité des 
certains enseignants. C’est 

Cinéma / Sortie d'une série 

« Séfako », l’amour au cœur des rancœurs familiales
« Séfako », une nouvelle série-drame vient enrichir le monde cinématographique 
togolais. La première saison de trois épisodes a été projetée en avant-première, 
le 30 juin dernier à Lomé, en présence des acteurs culturels et des cinéphiles. 
L’amour, la vengeance, la trahison, l’éducation, les conflits fonciers, la série 
décrit toutes les tares de la société.

une histoire vécu dans mon 
village que j’ai dramatisée», 
a expliqué Blada Wodou, 
productrice d’Afrilywood.

« Séfako », série 100% 
togolaise est une réalisation 
de Kodjo Kevin Kutowu. 

N. E.

porteurs de projets, de 
développer leurs audiences 
tant au niveau local qu’à 
l’international », a précisé 
M. Essohanam Koutom. 
Il est donc prévu jusqu’au 
7 juillet prochain, des 

projections de films à 
Lomé et dans les chefs-
lieux des régions du pays, 
notamment à Tsévié, 
Atakpamé, Sokodé, Kara et 
Dapaong.

Nadia Edodji (Stagiaire)

Affiche de la série Séfako



10 TOGOMATIN N° 347 DU JEUDI 5 JUILLET 2018 TOGOMATIN N° 347 DU JEUDI 5 JUILLET 2018SANTE

Mouches de fruits

Astuces pour protéger les fruits de la contamination
Les mouches de fruits sont des bestioles qui s’attaquent aux fruits. Quelle que soit la 
propreté de votre cuisine, les mouches de fruits peuvent envahir vos provisions. Voici 
quelques astuces pour vous débarrasser de ces insectes indésirables.

Détruisez leurs zones 
d’alimentation
Quand les mouches de 
fruits n’ont rien à manger, 
elles ne peuvent ni 
survivre, ni pondre des 
œufs. Jetez tous les fruits 
ou légumes trop mûrs. 
Sortez immédiatement 
la poubelle et nettoyez-
la soigneusement sans 
oublier le comptoir. Si 
vous avez du compost 
à l’intérieur, videz-le et 
nettoyez le contenant à 
fond. Retirez les bouteilles 
et les canettes de votre 
recyclage intérieur. 
Nettoyez le bac pour 
éliminer le jus de fruits ou 
les miettes de nourriture 
qui pourraient s’y trouver.

Ne laissez pas la vaisselle 
sale dans l’évier. Lavez-
la, séchez-la et rangez-la 
immédiatement. Vérifiez 
les pommes de terre et les 
oignons que vous conservez 
dans votre garde-manger. 
Un seul régime pourri est 
l’endroit parfait pour la 
ponte. Nettoyez toute la 
cuisine pour éliminer les 
morceaux de nourriture ou 
le jus renversé que vous 
n’aviez pas vus.

Eliminez les adultes
Sacrifiez un peu de vin 
rouge dans un verre 
recouvert étroitement de 
pellicule plastique bien 
fixée par un élastique. A 
l’aide d’une fourchette, 

percez quelques petits 
trous dans le plastique et 
placez ce dispositif dans 
le territoire des mouches 
de fruits. Ils y seront tous 
piégés. Vous pouvez aussi 
utiliser du vinaigre de jus 
de pommes brut, des fruits 
en décomposition ou de 
la nourriture pour bébé. 
Placez l’appât dans un 
verre recouvert de pellicule 
plastique serrée par un 
élastique et percée de 
quelques trous.
Les mouches de fruit 
n’aiment pas aussi l’odeur 
de citronnelle, c’est donc un 
bon moyen de les renvoyer. 
Déposez-en dans votre 
cuisine, elle ne sentira que 
mieux.

Eliminez les asticots

Les mouches à fruits 
préfèrent les zones 
humides. Nettoyez les 
éviers, les lavabos et 
les bondes. Versez du 
bicarbonate de soude puis 
du vinaigre blanc dans 
les bondes pour tuer les 

œufs. L’eau de javel peut 
aussi être efficace. Jetez 
les lingettes à vaisselle, les 
éponges, car les mouches à 
fruits peuvent aussi pondre 
leurs œufs dans ces objets 
humides. Même votre 
brosse à dents peut-être 
une zone de ponte.

Edem Dadzie

Avec l’âge, l’érection 
vient moins 
rapidement. Il faut 

2 à 3 fois plus de temps 
et plus de stimulations. 
Comme le décrit le 
Dr Ronald Virag dans 
son livre, « Le sexe de 
l’homme », « si j’ai moins 
de 20 ans et que je 
devine simplement une 

silhouette séduisante, 
une érection instantanée 
peut se produire ; un peu 
plus tard, entre 20 et 30 
ans, il faudra au moins 
que je voie l’objet de mon 
désir, lequel ne doit pas 
rester obscur pour que 
mon pénis ne reste pas 
immobile ; encore plus 
tard, il faudra que la dame 

de mes pensées soit 
assise sur mes genoux 
et que je perçoive son 
corps, et au-delà de la 
soixantaine elle devra non 
seulement être sur mes 
genoux, mais se montrer 
active pour provoquer 
ce qu’une simple œillade 
provoquait autrefois ».
Chez la femme, la 

lubrification survient 
plus lentement et peut 
plus facilement avoir une 
panne en cours de route. 
Les stimulations doivent 
être plus fortes pour 
que la femme monte au 
même niveau d’excitation 
qu’auparavant. Prendre 
le temps pour les 
câlins préliminaires qui 

permettent au corps de 
se mettre en route. Evitez 
de vous focaliser sur les 
changements physiques. 
Il est possible même à 
90 ans de profiter d’une 
sexualité épanouissante.

Source : Dr Cathérine 
Solano, médecin 

sexologu

Peaux mortes

Causes et remèdes naturels pour s’en débarrasser
Les peaux mortes sont des anomalies qui peuvent survenir pour plusieurs raisons, mais 
il est possible de les éliminer.

Causes des peaux mortes

Rester en position debout 
pendant de longues heures 
: quand vous mettez 
constamment une pression 
sur vos pieds, il y a une 
grande chance que la peau 
morte apparaisse sur vos 
pieds.

Les savons irritants : 
certains savons peuvent 
contenir des produits 
chimiques qui sont 
néfastes pour vos pieds. 
Par conséquent, vous 
allez acquérir des cellules 
dermiques mortes.
Etre en surpoids : quand 
vos pieds doivent supporter 
un poids supérieur à 
la normale, cela peut 

favoriser l’apparition de la 
peau morte. 
Des chaussures 
incorrectes : parfois, 
les gens ont tendance à 
porter des chaussures 
inadéquates. Les femmes 
surtout portent des talons 
tout le temps, ce qui peut 
favoriser l’acquisition de la 
peau morte sur leurs pieds.
Conditions médicales 
: certaines conditions 
médicales peuvent causer 
l’apparition de la peau morte 
sur les pieds. Référez-vous 
à un médecin.

Remèdes naturels
Eau chaude
L’eau chaude peut rendre 
les pieds plus détendus, 
desserrez les cellules 

mortes de la peau. 
Remplissez un seau ou 
une cuvette avec de l’eau 
chaude. Placez vos pieds 
à l’intérieur de la cuvette 
pendant environ 20 
minutes. Ensuite séchez 
vos pieds correctement.

Vinaigre
Mélangez le vinaigre avec 
de l’eau et trempez vos 
pieds dedans pendant 
environ 15 mn. Lavez-vous 
les pieds et séchez.

Bananes trop mûrs
Mélangez les bananes 
trop mûres pour que vous 
puissiez former une pâte 
épaisse. Vous pouvez 
ajouter un avocat pour 
que la méthode soit plus 

efficace. Appliquez cette 
pâte sur vos pieds pendant 
environ 10-15 mn. Utilisez 
de l’eau tiède ou froide pour 
rincer.

Savon liquide et pierre 
ponce

En utilisant de l’eau chaude, 
du savon liquide et une 
pierre ponce, frottez les 
cellules mortes de votre 
peau. Rincez vos pieds avec 
de l’eau et séchez avec une 
serviette douce.

Edem Dadzie

Sexualité

Nécessité de connaitre les changements qu’impose l’âge
La sexualité entre 17 et 90 ans évolue naturellement pour les hommes comme pour les femmes. Mais pour garder une vie 
sexuelle satisfaisante le plus longtemps possible, il faut connaître les changements qu’impose l’âge.

Une mouche de fruits

De la peau morte
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L’organisme a été créé 
en janvier 2001 par 
décret et les activités 

ont démarré deux ans plus 
tard avec notamment la 
mise en place du premier 
Conseil d’administration. 
Pour marquer son 
quinzième anniversaire, 
l’Onecca a entamé? Une 
série d’événements le lundi 
02 juillet dernier avec la 
participation du directeur 
de cabinet du ministre en 
charge de l’Economie et 
des Finances. 
Pour le compte de cette 
semaine, l’agenda du 

programme prévoit 
plusieurs manifestations 
au rang desquelles des 
conférences dans les 
universités de Lomé et 
de Kara, les universités 
privées notamment 
l’Université catholique 
d’Afrique de l’ouest (Ucao) 
sise à Zanguéra. Placé 
sous le thème « le rôle de 
la profession comptable 
dans le développement 
économique », l’évènement 
se veut être un cadre 
d’information et de 
formation à la profession 
d’expert-comptable ou 

de comptable agréé. 
L’évènement est également 
une tribune qui sera 
l’occasion d’échanger et 
d’organiser des débats sur 
les grands défis auxquels 
fait face l’Ordre national 
des experts-comptables et 
comptables agréés. 

Plus d’une décennie 
après sa création, 
l’Onecca est membre de 
plusieurs organisations 
internationales de 
comptables à l’instar de 
l’International Federation 
of Accountants, la 

Electrification rurale

Solergie Box veut apporter de l’énergie à coût réduit 
aux populations
Solergie Box, une société installée dans la préfecture de l’Ogou, développe une solution 
innovante pour apporter l’énergie aux populations rurales. Il s’agit d’un Box qui fonctionne 
à base de plaques solaires. Le produit a présenté au public hier après midi, à l’occasion 
d’une conférence de presse.

Les défis liés au 
développement des 
communautés à la 

base couplés avec la 
nécessité, aujourd’hui, de 
développer des formes 
d’énergies respectueuses 
de l’environnement, suscite 
toujours plus d’initiatives, 
surtout dans le solaire qui 
est le plus adapté pour 
les pays africains comme 
le Togo. C’est le cas de 
Solergie qui est un système 
solaire capable de fournir 
de l’électricité de 220 V 
pour au maximum 8 clients 
par des micro-paiements 
échelonnés. 
Le coût de l’équipement 
s’élève à 15 000 FCFA, 

payable par Flooz. Le 
consommateur est tenu de 
payer un forfait selon son 
niveau de consommation. 
Après 4 ans, le 
consommateur devient 
le propriétaire du kit. Au 
niveau des maisons, les 
appareils électroménagers 
comme le poste téléviseur, 
le ventilateur, les ampoules 
ou même un petit 
réfrigérateur peuvent être 
branchés. Pour les micro-
entrepreneurs, coiffeurs, 
boutique à frigo, copieur, 
vidéoclub, réparateur 
électronique, chargement 
des portables, atelier 
de broderie, surfilage, 
menuisier cordonnier 

etc. peuvent trouver 
satisfaction.
Selon la directrice générale 
de Solergie Box, Marie-
Dominique Lodens, « le 
marché existe pour ce type 
de produit, la technologie 
est fiable et le coût est 
abordable ». C’est d’ailleurs 
la raison qui a poussé Total 
Togo qui depuis un temps 
a lancé une lampe solaire, 
à accepter de financer 
ce projet à hauteur de 
35 millions de FCFA. Les 
autorités togolaises à 
travers le ministère des 
Mines et de l’Energie sont 
en phase avec Solergie. Le 
Togo qui a adhéré à l’Alliance 
solaire internationale (ASI), 

vient de lancer sa stratégie 
nationale d’électrification. 
Notre pays développe aussi 
les projets comme Ci-zo, 
les mini-centrales solaires.
En mettant ce produit 
à la disposition des 
populations togolaises, 
Solergie se positionne pour 

le développement, le futur 
Togo, comme un partenaire 
de choix du gouvernement 
togolais qui compte 
intensifier ses efforts 
pour l’accès de tous à des 
formes d’énergie propre et 
à coût réduit.

Edem Dadzie   

Quinzième anniversaire de l’Onecca

Une semaine d’changes et de 
partage au menu des activités
Dans le cadre de la célébration de ses 15 ans d’existence, l’Ordre national des experts-
comptables et comptables agréés (Onecca) organise une semaine de la comptabilité.

fédération internationale 
des experts-comptables 
francophones etc. De 52 
membres à ses débuts, 
l’Ordre compte ce jour une 
centaine d’adhérents. Il 
compte défendre l’honneur 

et l’indépendance de la 
profession et veiller à la 
formation continue des 
experts comptables, des 
comptables agréés et de 
leurs collaborateurs.

TM

Explication du dispositif par le PDG  de Solergie Box

Travaux de comptabilité
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